

Madrid 3 de Octubre de 1854

Muy Sr. nuestro: el manifiesto ó carta de la reina madre, ha hecho profunda sensacion en los hombres comprometidos en Julio, porque, apesar de la declaracion hecha por la España de que segun sus noticias nada estaba mas lejos del animo de la reina Cristina que promover conflictos al gobierno ni encender la guerra civil, todos ven en ese manifiesto una amenaza, todos el anuncio de peligros serios para la situacion que acaba de crearse. Digamos la verdad: si el 28 de Agosto venció el gobierno en la cuestion de orden publico, no fue por que la mayoría del pueblo armado viera con placer la marcha de la reina Cristina, sino por que temiendo que optar entre el orden y la anarquia, el pueblo en su admirable instinto optó por el orden; por que apreciando mal los demócratas el estado del sentimiento publico, convirtieron en cuestion de ideas lo que era cuestion de hechos; por que para apagar el grito de viva la republica! resonaba en el teatro de los Basiles de Madrid, la Milicia nacional cerró sus oidos al ruido de los carruages que conducian á Maria Cristina hacia la frontera de Portugal. Casi estaba ya olvidado este asunto; del todo lo hubiera estado si Cristina, situandose en la frontera francesa, no causara recelos, primero, y si despues el manifiesto en cuestion no atizara la nacional apagada hoguera. ¿Ha ocultarse á la perspicacia inteligente de la reina madre el efecto que ese papel debia hacer entre los que la temen ó la aborrecen? ¿Por qué darle á luz cuando en el m. una palabra pronuncia ni un descargo presenta de las verdaderas acusaciones que el pueblo la hace, de que ha mirado mas por sus intereses que por los del Estado? ¿Por que ese manifiesto no ha sido escrito para los españoles; por que está destinado á disculpar ante la Europa asombrada, como con raras excepciones, todos los partidos rechazan hoy á la mujer cuya popularidad fue inmensa en España. Los carlistas, viene á decir la reina madre, me odian porque los vencí en la cuestion dinastica; el partido liberal avanzado, porque resistí como regenta sus pretensiones revolucionarias, y los moderados de varios matices los unos, porque yo no conservaba el poder en sus manos y los otros porque no se lo proporcionaba. No sabemos si esta explicacion bastara á explicar ante la Europa el odio que los partidos militantes de nuestra patria á la reina madre; pero la verdad es que de todo el manifiesto, lo unico que los mas han comprendido ó han querido comprender es: que Maria Cristina, lejos de aceptar el perdón de sus enemigos, les hace frente, les acusa de vengativos ó ingratos; le está en cara al ministerio su confesion en la gran junta de autoridades de que el acto del estranamiento de la madre de la reina era revolucionario é ilegal y desafía á todos á que formulen las acusaciones que por todas partes se le dirigen, segun de que ella se justifique. Sobre este ultimo punto especialmente se ha fijado la atencion general y mirandolo como un guante arrojado á la cara de la revolucion y del ministerio, no faltan periodicos como la Iberia y el Clamor Público que piden la residencia de la reina madre al menos como curadora de sus hijas y administradora del patrimonio real, sin que crean que en ello falte el principio de la inviolabilidad por que no suponen que goza de las prerrogativas é inmunidades de la Corona. Atendidos á conjeturar hechos no nos toca formar calculos sobre los efectos del manifiesto en el porvenir: al presente ha conseguido solo, sobre levantar los animos, inflamar la prensa y dar armas á los que atacaban al ministerio por la decision prudente y previsora del estranamiento. Afortunadamente no creemos que esta excitacion dure mucho á no ser que se plantee la cuestion en las Cortes, pues segun nos lo hace presuntir el lenguaje de algunos ministeriales, hay en el gabinete quien cree que el manifiesto debe ser considerado como un escrito privado sin ningun caracter oficial.

Ninguna real disposicion se lee en la Gaceta de hoy: el anuncio de la salida de Madrid el dia 3 del vapor correo que va á conducir la correspondencia á Ultramar, el Reglamento para la Aduana y puertos del Rosario, remitido por nuestro encargado de negocios en Montevideo, una abeccion del gobernador civil de Madrid á los electores y un parte del mismo gobernador sobre la marcha del Colera, es cuanto contiene la parte oficial: los fallecidos ayer del colera fueron seis, el mismo numero que los atacados.

La mayor de las dificultades con que en el día tropiezo el gobierno, es la de la falta de recursos. Abrumado el gobierno con la enormidad de la deuda flotante y no cubriendo las provincias, por causas de todos sabidas, las consignaciones ordinarias, el Tesoro se encuentra en grandes apuros. El Sr. Collado los había previsto desde el instante mismo en que se le encargó del ministerio de Hacienda, y para cubrir el servicio proyectó la operacion sobre las cajas de Ultramar. Las ventajas que ofrece así por el cambio como por el interés, infundió la esperanza de que los capitalistas entrarían gustosos en ella, tanto mas cuanto el gobierno hacía el sacrificio de abonar al Banco $5\frac{1}{2}\%$ de comision para que prestase su garantía. Pero no sucedió así: los capitalistas se retrajeron y hasta hoy no ha sido posible realizar mas que unos 26 millones, estando todavía pendiente de colocación los 30 restantes. Hoy se ha perdido la esperanza de encontrar tomadores. El Tesoro se proponía recoger 56 millones líquidos y con este objeto libraba 72 millones á distintos plazos. La diferencia entre 72 y 56 representaba el cambio, los intereses, la comision del Banco y demas quebrantos. Obligado el ministro de Hacienda á pesar de sus muchos esfuerzos á renunciar por ahora á toda operacion de crédito, se consagra con afán á restablecer el orden en las contribuciones ordinarias, pero no es claro que aun cuando este recurso produjese por sí solo mas de lo que se ha calculado, nunca bastaria para cubrir las obligaciones, pues la deuda flotante deja gran vacío. Estas dificultades desaparecerán probablemente con la reunion de las Cortes. El gobierno no acudiría á ellas pidiendo su autorizacion para arbitrar los recursos necesarios y en cuanto intervenga en un acto legislativo no faltará quien anticipe lo necesario. Por de pronto hay ordenes en Madrid de caras respetables de Paris y lo que quedesean intervenir en operaciones de crédito siempre que estan revestidas de todos los requisitos legales. Así pues la cuestion es poco mas que de dias: los apuros cesarán en cuanto las Cortes aprueben los proyectos.

Pero como se adelantaria bien poco si todo se limitase á contraer empréstitos sin cuidarse de los medios de pagar, se procura reducir los gastos cuanto sea posible, al paso que se trabaja en reformar el sistema tributario. La junta que entiende en este asunto se ha reunido varias veces, y habiendo examinado ya las cuestiones que suscitan la contribucion de inmuebles y el subsidio industrial. La junta es de parecer que continuen como hasta aqui. La contribucion de consumos es la que mas ha fijado la atencion. Partiendo el Sr. Muchada, uno de los vocales marcelosos, del supuesto de que no es posible sostener los consumos contra los cuales se ha pronunciado energicamente la opinion publica propuso quedase abolido este impuesto y para cubrir el vacío que dejase presento un proyecto basado en el registro del estado civil que hoy corre á cargo de la iglesia y que debería quedar completamente secularizado. El Sr. Muchada proponia que se estableciese un derecho de timbre sobre los documentos que sirven para acreditar los nacimientos, casamientos, defunciones &c. Este pensamiento encontro poca gran resistencia y puesto á votacion solo obtuvo el voto de su autor. El Sr. Muchada convino por último en que atendiendo á la preventividad, la contribucion de consumos continuase en el año del 849 pero no mas. De lo que voya ocurriendo en este asunto dare á V. cuenta oportunamente pues considero que es uno de aquellos que interesan mas generalmente.

El Sr. Duque de la Victoria que no habia gozado de la mejor salud desde que vino á Madrid, padeciendo primera vez un catarro bastante fuerte y despues diarrea, se encuentra en el día completamente restablecido.

Noticias que hemos recibido del Cardo, nos aseguran que S. M. la reina no dejara aquella residencia, apesar de lo que ayer se decia en contrario. S. M. sin embargo, se propone venir á Madrid el 10. para pasar revista á la Milicia nacional y otras cosas. En estos dias últimos han estado á ver á S. M. los Generales Gurrea y Prim, de cuyos labios ha oido la reina protestas de amor á la libertad, pero tambien de fidelidad hacia el trono constitucional de Isabel 2^a.

El correo extranjero que ha llegado á nuestras manos hoy no trae aun ninguna noticia positiva de la expedicion de Crimea. Solo se sabe por un parte de Orléans, copiado por el Monitor de Paris que el ejército debía ponerse al día siguiente en marcha. Los periodicos ingleses, refiriendose á despachos de Viena, hablan de noticias del 22 llegadas al Embajador de Rusia en Viena, pero de estas noticias solo ha transpirado que eran desfavorables á los rusos. — Un despacho de Hermannstadt anuncia que los rusos marchan sobre el Prut para hacer una invasion á las fuerzas enemigas en Besarabia; pero se cree que, si este despacho es cierto ó producirá nuevas dificultades con el gobierno austriaco. — A ultima hora se aseguró en la bolsa de Paris que los ejércitos ruso y anglo-franceses habian tenido un encuentro en Crimea, pero esta noticia quedo pronto desmentida.

Por la vía de Canarias se han recibido en Madrid noticias de la Habana que alcanzan al 5 de Agosto. Otro supuesto insulto hecho en Matanzas al pabellón anglo-americano ha dado pretexto á las declamaciones de los periódicos anglo-americanos, pero con el testimonio del mismo consul de los Estados-Unidos, este aserto habra quedado desmentido. Los rumores acreditados de nuevas invasiones piraticas producen alarma y paralización en los negocios. En la cámara de los representantes de los Estados-Unidos ha sido dechada una proposición en que se pedia al presidente que comunicase á dicho cuerpo si el progreso de las negociaciones con España exigia medidas especiales á fin de proporcionar al poder ejecutivo los medios necesarios para proteger los derechos, el honor y los intereses de la unión americana. Desde el 25 de julio al 3 de Agosto habian llegado diferentes buques con mas de 1000 soldados de los destinados á reforzar el ejército de la isla de Cuba.

El duque de Valencia debe hallarse á estas horas cerca de Francia, si ya no ha pasado el Pirineo, porque despues de hacer cuarentena en Vigo, se trasladó el 28 de Setiembre á Pontevedra y el 1.º de Octubre ha llegado á Valladolid con el objeto de dirigirse por Burgos rápidamente á la frontera. Desde que el duque pidió sus pasaportes para tomar baños en el extranjero ha dado tanto que hablar su viaje que creamos curioso el que se conozcan los antecedentes del mismo y los que pueden llamarse sus subsiguientes. Ignoramos el grado de intimidad que pudo existir entre el duque de Valencia y los generales que prepararon el movimiento de Julio: por lo que se sospecha que sino aprobaba los medios, el fin que se presentaba no le disgustaba. Pero esta disposición de animo varió desde el día en que se dio á luz el manifiesto de Manzanera; el duque de Valencia creyó que aquel documento era la condenación de principio que él habia defendido como buenos y no le aprobó. Entonces para alejar toda sospecha sobre su modo de pensar hasta renunció al viaje que tenia proyectado en Puerto-Blanco, circunstancia de que, como V recordará, sacaron buen partido los ministeriales. Triunfó mas tarde el movimiento popular en toda España, el duque de Valencia no pensó por el pronto en abandonar su retiro de Loja; pero no creyendo hallar en las autoridades nombradas para la provincia de Granada bastantes garantías para su tranquilidad personal, demandó del Gobierno licencia para pasar á tomar baños al viento impetuoso. El general O'Donnell, segun la persona que nos ha suministrado estos detalles, escribió particularmente al Duque deseoso de hacerle desistir de su idea; pero algunas muestras de antipatia hacia su persona indujeron por aquellos dias experimentos por parte de sus mismos paisanos, le afirmaron en el pensamiento de alejarse de España. Insistió pues en que se le diera la licencia para partir y el ministro de la guerra se la concedió por cuatro meses. Ocaso el general O'Donnell de cuya caballerosidad nadie puede dudar, se apartó de la costumbre introducida de no fijar tiempo á las licencias que se conceden á los capitanes generales para demostrar al Duque que el gobierno no le veria con gusto dentro de España; pero el general Marvaer se dio por resentido con la limitación puesta á la licencia y apenas la recibió partió á Malaga. Por estar roto en el puerto del Mediterraneo los estados del cólera, tomó la vuelta del Océano; desembarcó en Gibraltar y allí tomó el vapor que habia de conducirle á Bayona. El mar sin embargo hizo bastante impresion en su estomago ordinariamente delicado y sus compañeros de viaje, aun á riesgo de disgustarle, desembarcaron al duque en Vigo en la persuasión que se prolongar la navegacion exponian la existencia de su amigo.

En una carta de Bayona fecha 30 del mes ultimo escrita por persona bien enterada se encuentran los siguientes párrafos cuyo contenido no puede menos de interesar á V.

„De esa nos llega la noticia de que la emigracion, que algunos llaman de Coblenz trabaja por derrocar el actual orden de cosas en España, valiendose para ello del influjo y del dinero de la Reina Cristina. Mas en de senagantes proyectos el influjo de la Reina Cristina en el Estrangero es completamente nulo, y me consta que los gobiernos de Francia é Inglaterra estan muy incomodados con ella por la parte que se supone ha tenido en la elevacion y sostenimiento del ultimo ministerio, á pesar de que no faltó quien cuerdamente la anunció la catástrofe. Y por lo que respecta á su dinero probablemente habrá mucho que rebayar. La Reina Cristina recibe las visitas de los que van á verla con objeto de consolarse de las desgracias mutuas pero no

hace, ni puede hacer mas. En la emigracion se han reunido tantos elementos discordantes que acaso no hay tres personas del mismo parecer: el elemento militar aborrece el elemento polaco y la fraccion Braba Murillo y Bertran de Liri aborrece de muerte a la desastrosos asi es que basta que los unos se presenten en un pueblo para que los otros huyan de él. Pero aun cuando esto no fuera cierto todas cuantas conspiraciones pudieran fraguar los emigrados se estrellarian ante la falta absoluta de simpatias en Navarra y Paises Vascongados. Con el tiempo el peligro puede venir de otra bandera, si el gobierno no le conjura oportunamente, pero repito que pueda V. verse desde ahora y para siempre de todo cuanto puedan hacer los emigrados de Julio."

De Paris nos dicen que actualmente se hallan reunidos en aquella capital el subsecretario de Estado del gobierno de Washington y los ministros de los Estados Unidos en Madrid, Roma, Turin, Lisboa y Laaya, a los que deben reunirse en breve el representante anglo-americano en Londres y su primer secretario, que es el mismo que hace poco vino a Madrid para traer instrucciones y pliegos a Mr. Loulé. Parece que en este congreso de diplomáticos norteamericanos, que se reunira probablemente en Nale, se tratara de la politica que debe seguir los Estados Unidos en Europa y la que particularmente les conviene adoptar en Espana. La sucesion de Cuba y la de las Islas San Nich., es lo que mas codicia la union lo mismo que el adquirir un puerto en el medio dia de Europa, para lo cual ha entrado en concurrencia con el gabinete sardo para adquirir a Monak.

Todo el dia de hoy se ha dado por cosa posible que en el dia de manana se tome el orden publico en esta Corte con motivo de las elecciones. A juzgar por lo que se ve estos rumores carecen de fundamento pues Madrid ofrece hoy el mismo aspecto de tranquilidad que los dias anteriores; pero como es posible que iguales noticias que han oidos otros hayan llegado, a oidos del gobierno, y como a este no puede ocultarse que en mil ocasiones las aspiraciones personales burladas, pueden producir mayor efervescencia en ciertos animos que los intereses de partido no nos ha sorprendido oír que el ministerio tiene tomadas secretamente sus medidas para reprimir todo desorden y que no creyendo politico hacer alardes de fuerza tiene señaladas a los cuerpos de la guarnicion fuera de puertas los puestos que han de ocupar en caso de alarma mientras la M. N. sostiene el orden en el interior.

El coronel Milan del Bousale manana para Oviedo de orden del gobierno

Posteriormente a lo que escribimos mas arriba sobre el estado del tesoro, hemos sabido que el Sr. Bollado ha logrado reunir algunas cantidades y conseguido que varios capitalistas que habian reclamado la entrega de las cantidades que tenian en la deuda flo tante, solo que en estas minimas cantidades en la negociacion de los 56 millones garantiza por el Banco.

La Presse de Paris dice que entre los rumores que alli corren con cierto valor, figura el de que la reunion se ha reconciliado con el duque de Valencia.

Hoy en la Bolsa de Madrid no ha habido otra negociacion que la electoral. A la entrada se entregaban numerosos y variadas candidaturas, alguna de ellas burlescas; y dentro se comentaban los nombres de los mismos. Solo despues de cerrada la negociacion se dijo que habia din. para la consolid. a 33 3/8 y para la dif. a 18, pidiendo sustentacion a 33 3/4 y 18.-10.

Por despacho telegrafico de Paris, llegado ayer cerca de noche, se sabe que el 30. quedo el 1/2 f. a 98.7 y el 3 a 75. Nuestros fondos o permanecieron inalterables o no se cotizaron.

A ultima hora se nos habia por personas para nosotros respetable que en Torrejon de Ardoz pueblo celebre de los que en 1848 se decidio en el la suerte del partido moderado, ha habido serios desordenes en que se han des unio de las armas y para cuya represion ha dictado el gobierno energicas y preventivas ordenes.

Sin mas por hoy queda de V. Ss.

L B J M

H. Zuloaga